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Пролетарии F пек стран, соединяйтесьВ 

ульс 
Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинградского 
медицинского института имени акад. И. П. Павлова 

N 1 (1285) 
Вторник, 2 января 1968 г. 

Год издания 39-й 
Цена 1 кол. 

ПЕРВЫИ рабочий день нового нот, наглядных пособий - всего, 
года... Более чем уместно, что необходимо для проведения 

как мне кажется, сегодняшний практических занятий. 
номер «Пульса» - первый в но- ...Январь, как всегда, начинает-

вом году - начать разговором о ся сессией. С какими итогами мы 
самом важном для института - о подходим к ней? Наибольшая те-

подготовке кадров, о новых и кущая задолженность у I кур-

больших задачах, которые несет 

с собой год 1968-й. 
Что же мы ждем от нового га-

да? 
Постепенно завершится пере-

ход всех курсов на обучение по 

новой программе. К 1 сентября 
1968 года переходный период бу-
дет полностью завершен. С сен-

тября все курсы начнут зани-

маться по новой учебной про-

грамме. 

Изменения в основном косну-

лись общественно-политических 
дисциплин, легочного туберкуле 
а„глазных, инфекционных и ЛОР 

боггэзней. Кроме того, в учебном 
плане появились такие дисципли-

ны' как травматология и ортопе-

дия, реанимация и анестезиоло-

гия. 

Большой заботы потребуют VI 
курс, распределение выпускников 

в интернатуру. Достаточно ска-

зать, что в прошлом году для этой 
цели было обследовано 118 обла-
стных, республиканских и город-

ских больниц, и только 90 из 
них были утверждены как базы 
для подготовки интернов. Только 

' одно это нона3ьгьаёт, какую ег-

ломную р бртупровели сотрудии- 
чи ллвничсскхгх кафедр лечебного 
факультета. 

Наконец, с 1 сентября 1968 го-

да в нашем институте прием сту-

дентов будет проводиться только 
на дневное отделение обоих фа-
культетов. 

В связи с предстоящим увели-

чением числа студентов на днев-

ном отделении коллективам всех 

кафедр' в особенности первых трек 

курсов, стоит уже сейчас поду-

мать о подготовке учебных ком-

ПОСЛЕДНИЕ ЗАНЯТИЯ ЦИКЛА  

‚ АФЕДРА оперативной хирургии, У 413, 414, 416-й групп - по-

” следние перед экзаменом занятия цикла. В каждом движении 

рук, повороте головы, выражении глав -сосредоточенность и напряже-

ние. Цикл занятий по оперативной хирургии вызывает у всех чет-

верокурсников очень большой интерес. Исключений не бывает. 
Оперативная хирургия - первая кафедра, на которой студенты 

получают возможность самостоятельно оперировать. В плане заня-

тий этого года у кафедры есть интересные нововведения. Впервые 
студенты стали проводить операции на животных под эндотрахеаль-

ным наркозом, раньше делали только под местным обезболиванием. 
Эндотрахеальный наркоз - основной вид наркоза, применяемого в 

хирургической практике, и кафедра решила познакомить с ним сту-

дентов уже на IV курсе. 

Ряд операций студенты стали проводить, используя новые сши-

вающие аппараты, выпускаемые заводом « Красногвардеец» -
«НЖКА» - Аля наложения желудочно-кишечного анастомоза, сши-

ваю щий аппарат для наложения односкрепочных швов и другие. 

Неизменный интерес вызывает у студентов занятие, посвященное 

операции удаления селезенки и технике остановки кровотечения в 

брюшной полости. Во время этого занятия 14 декабря наш фотокор-
респондент и сделал несколько снимков. 

Студентка 414-й группы Ирина 
Драпкина (снимок слева). 

Оперирует Таня Сидорова (в 
центре), студентка 413-й группы. 

новый га 
са - более 100 человек, при-

чем у некоторых по нескольким 

предметам. Очень плохо занима-

ются 103, 117 и 133-я группы 

(особенно Г. Кереселидзе (103-я), 
В. Бакрадзе (104-я), Т. Тарасо-
ва (110-я), М. Берновский 
(117-я.) 

А вот 107, 113, 131, 134 и 

135-я группы встречают сессию 

психиатрия (1-й поток) и судеб-
ная медицина (2-й поток). Юессия 
на V курсе уже идет. По мере 

возможности учебная часть и де-

канат помогли студентам в орга-

низации и проведении сессии. 

Многое сделали и коллективы ка-

федр. Хорошо сдают экзамены в 

533, 539, 517-й группах. -

До конца семестра осталось не-

много времени, но при желании 

студенты I и II курсов могут лик-

видировать всю задолженность и 

спокойно приступить к сдаче эк-

заменов. Еще раз хочется напом-

нить студентам: при наличии за- 

НА ЧИНАЕТСЯ 'V ЕССИ Йо о о 

са. 

На IV курсе очень плохо зани-

мается студент 418-й группы Ю. 
Иванов. Он единственный имее7 

задолженность и до сих пор не мо-

жет сдать экзамен по патологиче-

ской Физиологии. 
У всех этих курсов зимняя сес-

сия начнется в январе. 

наибольшие трудности в эту 

хорошими успехами. Активно 
в первом полугодии занимались 

студенты Т. Шишацкая (107-я 
гр.), П. ?Куравлев (115-я гр.), 
Н. Зенцова (118-я гр.), А. Ор-
ленко (131-я), С. Зарембо 
(134-я) и многие другие. 

На втором кУрсЕ и кафедры 
деканат довольны рkоотьп З01, 
2Г, 219' 221' 223-й групп. 

Иное дело в группах 214, 228, 
231 и 235-й. здесь у многих сту-

дентов до сих пор нет зачетов по 

ряду дисциплин. 

На II1 курсе много должников 

по фармакологии и патоФизиоло-
гии. « Увязли» в долгах студенты 

М. Смазнова (309-я гр.), А. Диже 
и Е. Коваленко (338-я), Т. Ного-
ва (334-я), Н. Шабалина (329-я), 
Б. Фельдман (325-я). Это все до-

вольно прочный «обоз» III кур-

сессию испытывает V курс долженности по любому предмету 

за 12 дней студентам придется они не будут допущены к экзаме-

сдать 4 экзамена (организация национной сессии. 

здравоохранения, нервные болез- Профессор А. А ИВАЗЯ Н, 
ни, травматология, и ортопедия, декан лечебного факультета 

iАГРАДЫ цк в/ \ксм 
Почетными грамотами ЦК 

ВЛКСМ за активную комсомоль-
скую работу награждены двое 

студентов нашего института -

Сусанна Ломакина и Сергей Бо-
ровой. 

У Сусанны уже большой «по-

служной» список - она была се-

кретарем комитета комсомола 

14:го медицинского училища, 

станции переливания крови в 

Смольнинском районе, НИИ дет-

ских инфекций. Отличный органи-

затор, живой, энергичный чело-

век, Сусанна второй год возглав-

ляет комитет комсомола в нашем 

институте. Она - член пленума 

Горкома и райкома ВЛКСМ. 
Сережа Боровой 4 раза ездил 

на целину. В прошлом учебном 
году он отвечал в комитете за 

подбор двух строительных отря-

дов 1 ЛМИ для работы в Чехо-
словакии. С ответственным зада-

нием этим Боровой справился от-

лично. 

Поздравляем вас, ребята, с на-

градами! 
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П оСТАНовЛЕНИЕ ЦК пар-
тии «О мерах по дальней-

шему развитию общественных 
наук и повышению их роли в 

коммунистическом строительстве» 

получило живой отклик на ка-

федрах истории КПСС и фило-
софии нашего института. Стрем-
ление перестроить работу в соот-

ветствии с новыми требованиями 
общественной жизни прозвучало 

уже в' отчете кафедр на заседа-

нии парткома 12 октября.. 
Развернутая картина мер по 

'-вьюполнению постановления ЦК 
партии была дана на общеинсти- 

) тутс.ком партийном собрании 
21 декабря в докладе зам. сек-

ретарь[ парткома доцента кафед-
ры философии Н. М. Юницина. 

Докладчик остановился на ме- 

рах п:-) упорядочению преподава- 

ния общественных наук, предпри-

нятых Центральным Комитетом 
уже в ходе подготовки постано-

вления. Учеными проделана боль- 
тиая работа, издан ряд трудов, 

развивающих теорию, созданы 

учебники и учебные пособия. 
Партией много сделано по пре- 

одолению культа личности, субъ-
ективизма и недооценки 'роли о6- 
щественных наук. Это привело к 

положительным результатам: 

увеличилось количество научных 

трудов, поднялся уровень препо-

давателей, улучшилось препода-

вание. 

Однако не преодолены еще не-

которые недостатки - комаиента- 
:торство в отдельных работах, не-

глубокий подход к анализу и ос-

вещению новых явлений. Не во 

всех научных учреждениях про-

являют заботу о работе кафедр 
общественных наук. 

Хорошая оценка государствен- 

ными экзаменационными комис-

сиями знаний наших выпускни-
ков, их умения творчески приме-

нять диалектический метод в ме-

дицинской практике и маркси-

ВЫСОКОЕ 
ПРИЗВАН HE 

ОБЩЕСТВЕННЫХ 
НАУК 

стско-ленинские знания к явле-

ниям общественной жизни сви-

детельствует о хорошей подго-

товке и общественном воспита-

нии студентов. О6 этом же гово-

рит и то, что участники строи-

тельных отрядов 1 ЛМИ за 

границей проявляли себя насто-

ящими патриотами и интернацио-

налистами. На высоте оказались 

наши студенты и в идеологиче-

ском споре с английскими сту-

дентами-туристами. Более 100 ра-

бот по общественным наукам бы-
ли представлены студентами 

1 ЛМИ к 50-летиго Октября, при-

чем четыре из них отмечены по 

городу. 

Докладчик говорил также о 

большой работе в сети партий-
ного просвещения, проводимой 
под руководством кафедр обще-
ственных наук, остановился на 

научной деятельности преподава-

телей кафедр философии и исто-

рии КПСС. 
В свете выполнения постанов-

ления ЦК КПСС в парткоме со-

ставлен перспективный план ме-

роприятий, обсужден вопрос о 

преподавательских кадрах. В со-

ответствии с замечаниями парт- 

кома пересматриваются планы 

научных работ кафедры филосо-
фии. Здесь же систематически 

практикуется направление препо-

давателей на 5 -месячные курсы 

повышения квалификации. 
Вместе с тем, заметил далее 

докладчик, существует ряд серь-

езных недостатков. До последне- 

то времени на кафедрах обще-
ственных наук не разрабатыва-
ются комплексные темы, раскры-

вающие механизм действия со-

временного общественного разви-

тия, мало уделяется внимания 

при изучении общественных на-

ук связи их с биологическими 
закономерностями, с вопросами 

социальной психологии, мало де-

лается в этой области философ-
ских обобщений. 

Докладчик говорит далее о не-

достаточной требовательности и 

помощи со стороны научного от-

дела. 

Как серьезный недостаток, от-

мечено понижение активности 

студентов старших курсов в изу-

чении первоисточников марксиз-

(Окончание на 2-й стр.) 

5900 
Две цифры - 2з000 и 5900 - 

коротко, но убедительно характе-
ризуют работу уполномоченных по 
подписке на периодическую печать 

в нашем институте. 23000 - это 

сумма подписки на 1968 год. 

5900 - количество экземпляров 

выписанных газет и журналов. 

Сумма подписки на 1,6 тысячи 
превысила прошлогоднюю. 

Это результат очень большой 
работы организатора подписки по 

нашему институту Б. М. Пру-
чанской и многочисленного отряда 

уполномоченных кафедр и кли-

ник, особенно таких активных и 

добросовестных, как А. С. Беккер- 
маи (акушерская клиника), Т. Е. 
Тихонравова (госпитальная хи-

рургия), Н. М. Карпович (микро- 
биологтгя), Т. Г. Яковлева (госптг-
тальная терапия), З. П. Петрова 
(ЛОР-клтгника), А. З. Новицкая 
и М. Е. Васильева (поликлиника), 
М. М. Сергеева (клиника туберку-
леза), И. Н. Зубенко (норм. ана-

томия),. А. А. Малевич (факуль-
тетская терапия), Н. Н. Аронова 
(клиника кожных болезней) и дру-

гие. 

СТУДЕНЧЕСКАЯ  

ПРОФСОЮЗНАЯ 

Cocni в 
.,..... 

п рофКб: 
На 26-й отчетно-выборной кон-

ференции в состав профнома из-

браны 19 человек. 

Ю. Петухов (V курс) - пред-

седатель; В. Буров (V1 курс) -
зам. по лечебному факультету; 
В. Горбачев (111 курс стоматоло-

гического факультета) - зам. по 

стоматологическому факультету; 

Н. Нороннов (IV нурс) - пред-

седатель бытовой комиссии; 

Г. Ниселева (IV курс), Л. Отпу-
щенникова (1 курс) - члены 

быткомиссии; С. Лебедева (111 
курс) - председатель академно-

миссии, О. Оловянниш нинов 

(911 нурс) - член ака8емкомис-

сии, С. Минчин (11 нурс) - 

председатель культкомиссии, 

Е. Гальперина (IV курс), С. Сми-
рим (11 нурс) - члены культко-

миссии; В. Митрейкин (111 
курс) - член орг. комис-

сии, А. Пакунов (V курс) - член 

орг. комиссии; В. Точилов (11 
н урс) - спортивный сектор; 

Б. Шнейдерман (11 курс) - от-

ветственный за дружину; Х. Дод-
гиев (IV нурс) - ответственны й 

за работу с иностранными сту-

дентами. 

Ревизионная комиссия: Е. Пет-

ров (111 курс) - председатель; 

В. Пелик (11 курс стоматологиче-

скего факультета) w А. Бандура-
швили (111 курс) - члены ко-

миссии. 

И - кафедра 

нового gняя организации здравоохранения 

ПОЗДРАВЛЯЮ ДАЛЕКОУ1 АНТАРКТИДЫ СЛАВНЫИ 
КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ. ЖЕЛАЮ ВСЕМ КРЕПКОГО 
ЗДОРОВЬЯ, УСПЕХОВ, СЧАСТЬЯ. МАТУСОВ. 

Срочно МИРНЫ 



2 ПУЛЬС 

Высокое призвание обществен ных наук 
(Начало на 1-й стр.) 

ма-ленинизма. Более 50% сту-

дентов к семинарам готовились 

по учебникам и конспектам лек-

ций. 
Докладчик подчеркнул ответ-

ственность всех преподавателей 
института, а не только кафедр 
общественных наук, за воспита-

ние коммунистического мировоз-

зрения у молодежи. Однако вне-

учебная работа не стала еще ор-

ганической частью работы пар-

тийных бюро, кафедр и клиник. 

Для выполнения постановле-

ния предстоит многое сделать. 
Надо улучшить лекции, поднять 

роль семинаров. Надо научить 

каждого студента самостоятель-

но работать, критиковать недо-

статки, где бы они ни встречались, 

разбираться в вопросах сложной 
международной обстановки. 

Выступившая в .прениях В. В. 
Каверина остановилась на ряде 

новых черт, появившихся в пре-

подавании на кафедрах обще-
ственных наук. Так, кафедра 
истории КПСС для показа эко-

номической реформы в действии 
пригласила на лекцию директора 

одного из заводов. Трудно пере-

оценить значение встреч со ста-

рыми большевиками; участника-

ми Великой Отечественной войны. 
Секретарь комитета ВЛКСМ 

С. Л омакина рассказала о помо-

щи комитету ВЛКСМ со стороны 

кафедр общественных наук, осо-

бенно кафедры истории КПСС и 

высказала пожелание о более 
тесном контакте между ректора-

том и комсомольским активом. 

Г. Г. Зайцев говорил о повы-

шении роли и ответственности 

преподавателя общественных на-

ук. Он отметил некоторые явле-

ния, которые тревожат его, ста-

рого преподавателя. Это недо-

статочно глубокое изучение марк-

систско-ленинской теории некото-

рыми преподавателями, зазубри-
вание отдельных положений, 

боязнь новых явлений, которые 

требуют объяснения. Положения 
марксизма-ленинизма должны 

уважаться, пересмотр некоторых 

вопросов, которые в марксистско-

ленинской науке давно решены и 

недискуссионны, является плодом 

недостаточно глубокого изучения 

некоторых проблем. 
В студенческие массы надо не-

сти научное мировоззрение, это 

не набор теоретических положе-

ний, а правила практического по-

ведения каждого. Это — забота 
преподавателей всех кафедр. 

О. Е. Цукерштейн говорил о 

том, что теоретические семинары, 

имеющие очень высокий уровень 

руководителей, должны быть не 

только формой учебы, но и фор-
мой творчества. 

Собрание приняло резолюцию, 

предусматривающую дальнейшее 
развитие мер по претворению в 

жизнь постановления ЦК КПСС. 
Н. ТЕНИГИНА, 

член парткома 

Qс)о ВЫПУСКНИКОВ нашего 
G института в соответствии 

с постановлением Совета Минист-
ров об организации одногодичной 
специализации, были распределе-

ны в интернатуру по 15 специаль-

ностям. 

Специальность выбиралась в за-

висимости от должности, на кото-

рую выпускники направлялись 

комиссией по распределению, в 

строгом соответствии с потребно-
стью местных органов здравоох-

ранения в специалистах определен-

ного профиля. 
Для стажировки выпускников 

выделено 90 баз в 24 областях. 
По своему существу интернату-

ра является дальнейшим продол-

жением медицинского образова-
ния, своего рода 7-м курсом. 

Основная задача интернатуры 

заключается в подготовке врачей-

специалистов путем стажировки, 

т. е. в процессе активного и от-

ветственного выцолнения ими вра-

чебных обязанностей. 
Ректоратом и учебной частью 

института выделены преподавате-

ли, ответственные за подготовку 

по каждой специальности. Соот-
ветствующими (профилирующи-
ми) кафедрами внесены дополне-

ния и исправления в типовые пла-

ны подготовкi► врачей, составле-

ны формы учета работы, отчет-

ности и аттестации интернов. 

Дважды на все базы вьгезжали 

преподаватели, проводили ат-

тестацию интернов. 

Создается совершенно отчетли-

вое впечатление о том, что пер-

вичная специализация наших вы-

пускников на большинстве баз 
проходит на высоком методиче-

ском уровне, обеспечивающем 
полноценную подготовку специ-
алистов. 

В качестве баз в основном ис-

пользуются крупные областные 
или городские больницы, хорошо 

оснащенные, располагающие спе-

циализированными отделениями и 

кабинетами, методическими и 

учебными пособиями, медицинской 
литературой. 

С удовлетворением следует от-

метить, что многие интерны рабо-
тают с увлечением, выполняя всю 

необходимую лечебно - диагно-

стическую работу, участвуют во 

Первые шаги 
седьмого 

курса 

всех об щебольничных конферен-
циях, заседаниях местных науч-

ных. обществ, привлекаются к •. 

участию в составлении годовых 
отчетов. Все они осваивают слож-

ные методы обследования боль-
ных по своей специальности, тех-

нику различных манипуляций, хи-

рургических операций. 
Таким образом, интерны ус-

пешно выполняют свои индивиду-

альные планы. Во время аттеста-

ции они получили положительную 

характеристику и отличную и хо-

рошую оценку по подготовке. Это 
можно сказать о подавляющем 

большинстве, но, к сожалению, не 

о всех. Приведу для доказатель-

ства несколько замечаний иного 

характера. Отмечены факты пас-

сивности s работе, отсутствия ин-

тереса к специальности, неряшли-

вого ведения документации, пло-

хой дисциплины, культуры пове-

дения. Вот пример: интерн-пси-
хиатр В. М. Мусатова дважды ле-

чилась в психиатрической больни-
це от алкоголизма и все же про-

• 

должает пьянствовать. Еще один: 

Калининградский облздравотцел 
возбуждает перед институтом хо-

датайство об откомандировании 

интерна-хирурга Э. М. Буслова, 
который так же пьянствует, хули-

ганит в общежитии и плохо рабо-
тает. О н не аттестован и, по-ви-

димому, его придется отозвать из 

интернатуры. 

Выпускник 1 ЛМИ А. Г. Арапо-
вич получил назначение на рабо-
ту в Чувашскую АССР, там же, 

в г. Чебоксары, он должен был 
проходить интернатуру. Однако 
до сих пор к занятиям не при-

ступил. На наши многочисленные 

письма не отвечал. Родители его 

сообщили, что сын уехал и сведе-
ний о нем у них нет. С помощью 

милиции удалось установить, что 

Арапович все же живет у роди-

телей в г. Борисове и самовольно 

устроился зав. здравпунктом за-

вода пластмасс. Горздравотдел 
г. Борисова 20 декабря на наш 

запрос прислал отвр4,"Ув котори; 

сообщает, что Арапович после из-

вещения института уволился по 

собственному желанию, и ис-

чез в неизвестном направлении. 
Странное и печальное для инсти-

тута занятие — разыскивать 

своего питомца, пустившегося в 

«бега» от А1та mater. 
Подобные факты свидетельст-

вуют об очень серьезных недо-

статках в учебно-воспитательной 
работе со студентами на всех 

этапах обучения в институте, и 

особенно на старших курсах. 

В заключение хочу сказать, что 

все интерны, их руководители и 

профилирующие кафедры считают 

подобную подготовку молодых 

специалистов на базе крупных' 
областных больниц наиболее це-

лесообразной. 
Профессор А. ФОМИНА, 

ответственный за подготовку 

интернов по институту 

ТРЕТЬЕГО января исполняет-
ся сто лет со дня рождения 

выдающегося советского ученого, 

организатора кафедры психиат-
рии нашего института Петра 
Александровича Останкова. 

С именем П. А. Остангова свя-

зана блестящая страница в исто-

рии нашей кафедры. 
Ученик и многолетний сотруд-

ник академика В. М. Бехтерева, 
П. А. Останков был в рядах тех 

ученых, которые в трудных усло-

виях дореволюционной России не-

устанно боролись за передовую 

науку. Он вместе со своим учи-

телем выступал против полицей- 
ской меры — ношения кандалов 
испытуемыми и психически боль-
ными заключенными; он ратовал 

за коллегиальное управление 

больницами; он резко протесто-

вал против вмешательства поли-

ции в работу 2-го съезда отече-

ственных психиатров в 1905 го-

ду, заявив, что делегаты желают 

«...широко рассматривать не толь-

ко вопросы специально научные, 
во и все те жгучие вопросы, ко-

торые выдвинуты последними со-

бытиями в жизни русского наро-

да». Вместе с В. М. Бехтеревым 
он создавал уникальное в усло-

виях царской России высшее 

учебное заведение, куда имели 

свободный доступ молодые люди 

без различия «сословий и веро-

исповедания» — Психоневрологи-
ческий институт. 

В 1918 году П. А. Останков 
был избран на кафедру психиат-

рии нашего института и посвя-

тил ей последующие тридцать 

лет своей деятельности. 

С именем П. А. Остапкова свя-

зано знаменательное событие в 

истории нашей науки: в клинике, 

возглавлявшейся им, И. П. Пав-
лов впервые начал знакомство с 

психиатрией. 
Кафедра, руководимая П. А. 
станковым, стала школой боль -

шеи части ленинградских психи-

атров, и не тог}ьки леоов раЛ- 
ских. Блестящий педагог, мастер 
клинического анализа, пылкий и 
доброжелательный полемист, яр-

кий, с независимыми взглядами 

ученый, П. А. Останков привле-

кал к себе всех, кто готов был 
отдать свои' силы служению пси-

хически больному человеку. Вот 
почему на его клинических «по-

недельниках» можно было встре-

тить почти всех психиатров го-

рода, а в психиатрических учреж-

дениях страны — его учеников. 

П. А. Останков любил студен-

чество, был близок к нему, в об-
щении с ним черпал вдохнове-

ние. Когда в канун нового, 

1937 года Советское правитель-

ство присвоило ему звание за-

служенного деятеля науки, он 

писал в нашем «Пульсе»: «5I гга-

дегось, что от соприкосновения с 

На" иа.%е."да,kь 

ПЕТР АЛЕКСАНДРОВИЧ 

ОСТАНКОВ 

нашим добрым, деятельным и 

прекрасным студенчеством я по-

лучу индукцию на дальнейшую 
воодушевленную работу на благо 
наших больных и нашей дорогой 
Родины». 

...Передо мной скромный, не-

большого формата, лист серой 
бумаги. Это «Информационный 
листок» Кисловодского горкома 

ВКП(б) от 5 апреля 1943 года. 

После сообщения «От Советско-
го информбюро», статья «При.-
ветствовали юбиляра» — о ч-

ствовавии П. А. Останкова по 
поводу пятидесятилетия егонауч-
нои, педагвгинеской и обществен-
ной деятельности. 

В скромной обстановке институ 

та; находящегося в эвакуации, в 

городе, недавно освобожденном 
от захватчиков, тепло звучали 

приветствия Горкома партии, ди-

рекции института, студентов 

А юбиляр, выразив уверенность в 

скорой победе Советской Армии, 
произнес те слова, которые :мы 
слышали еще до войны: «Смири-
тельная рубашка, изгнанная из 

психиатрического обихода, долж-

на, быть надета на фашизм!» 
...Славен именами больших 

ученых наш институт. В стенах 

его растили советских врачей 
люди, чьими трудами создана со-

ветская медицина. И среди них ---

Петр Александрович Останков. 

Доцент С. КОГАН 

ЗАМЕТКИ 
МЕЧТАТЕЛЯ ПЕРВЫИ 

Уведомление автора 

Все мы мечтаем о6 идеалах, 

по крайней мере в молодости. О6 
идеальных поступках, об идеаль-

ных женщинах. Потом мы совер-

шаем реальные поступки и встре-

чаем реальных женщин: Обычно 
те и другие не дотягивают до 

идеала. Но хотя 6ы некоторые 
черты идеала в реальных поступ-

ках и женщинах бывают вопло-

щены. Идеал необходим как им-

пульс к действию. Идеал — как 

горизонт: до него никогда не дой-
ти, но он манит, и уныло было 
6ы жить без горизонта. 

Новый год — самый подходя-

щий момент, чтобы взглянуть в 

глаза своему идеалу. 

Наш, как, впрочем, и всякий 
другой медицинский институт, не 

идеальный. И никто в этом не ви-

новат. Более того, идеальный ме-

дицинский институт сейчас вооб-
ще невозможен. Но тем полезнее 

мечтать. 

Я не сомневаюсь, что детали 
идеала каждому видятся более 
или менее различно. Все же я 

рискую представить свой идеал, 

имея ввиду, что, несмотря на рас-

хождения в деталях, само стрем-

ление к идеалу является общим. 
Итак, приглашаю вас пройтись 

по I' Утопическому медицинско-

му институту. 
I Поступить в I УМИ труд-

•  но. Имеется в виду, что бу-
дущие медики решают свою 

участь задолго до поступления и 

активно работают в этом направ-

лении. Они изучают ддин-два ино-
странных языка настолько, чтобы 
без затруднений читать журналь-

ные статьи, учат латинский (здесь 
задача упрощается тем, что из 

латинского врачи — увы!—прак-
тически используют самые начат-

ки), не забывают ничего получен-

ного в школе по физике и химии 

и даже немного пополняют свои 

сведения по этим предметам, зна-

ют анатомшо и физиологию не-

сколько глубже, чем требует 
школьная программа, знают осно-

вы общественных наук. Все свои 

достижения кандидаты в медики 

демонстрируют на вступительных 

экзаменах. 

В результате убито два зайца—
в I УМИ не поступают случай-
ные люди, поступают те, кто оп-

УТС:ПИЧЕГ,КИИ 
ределил свое призвание, кто упо-

рен и работоспособен. Второй —

первокурсники не тратят учебного 
времени на немедицинсиие пред-

меты. 

На первом курсе студенты по-

падают в объятия четырех теоре-

тическигх кафедр: анатомии, гисто-

логии, 'физиологии, биохимии. 
Расписание составляется очень 

просто: каждой кафедре отпущен 

целиком один, день в неделю. 

Итого четыре теоретических дня. 

Пятый день — практическая се-

стринская работа. В I УМИ име-

ется специальная кафедра сред-

ней медицинской подготовки. Пре-
подаватели этой кафедры—опыт-
ные сестры обучают студентов, в 

результате к концу первого семе-

стра все первокурсники умеют де-

лать внутривенные инъекции, ка-

тетеризировать, накладывать 

сложные повязки, вводить желу-

дочный зонд. Студенты сдают 

строгий практический зачет и весь 

второй семестр работают само-

стоятельно один день в неделю — 
работают не помощниками штат-

ной сестры, а именно самостоя-

тельно с полной ответственностью. 

Кстати, эта работа увеличивает 

стипендию. 

Итого пять дней обязательных 
занятий. цlестой день — библио-
течный. Он предназначен для са-

мостоятельного чтения, для рабо-
ты в СНО. Студенты в I УМИ 
целеустремленные. и самостоятель-

ные, поэтому, не менее двух биб-
лиотечных дней они действитель-
но проводят в библиотеке. 

Но вернемся на теоретические 

кафедры. Вопреки прогнозам ни-

гилистов, главную роль в обуче-
нии играют лекции. Лекции по 

каждому разделу курса читаются 

крупнейшими специалистами в 

данной области. Конечно, даже 

I УМИ не может себе позволить 

выписывать в неограниченном ко-

личестве академиков и нобелев-
ских лауреатов. Все проще. Лек-
ции записаны на видеомагнито-

фон. И студенты не только имеют 

возможность слышать мировых 

величин, но и слушать их в лю-

бое время, слушать, если что-то 

непонятно, по нескольку раз. На 
кафедрах множество небольших 
учебных комнат, в каждой уста-

новлен телевизор и, разбиваясь 

небольшими группами по интере-

сам, студенты слушают разные 

лекции. 

На теоретические курсы отвс'\---' 
дится год. Если учесть; что в го-

ду 38 учебных недель, а занятпг,, 
длятся 6 часов в день, то 6ХЗ8 
= 228 часов оказывается вполне 

достаточно. В конце года.'- эк-

замен. Не четыре экзамена, а 

один, синтетический. Студенту до-

стается отвечать один ;какой-ни-
будь орган, и он должен пред-

ставить этот орган цегпком: его 

мокро- и микростроение, биохи-
мические процессы в нем, физио-
логические отправления. Экзамен 
строгий, но зато оценки только 

две: «сдано» или «не сдано». 

«Сдано» примерно соответствует 

пятерке иди пятерке с минусом в 

других институтах: опыт показал, 

что если в момент ответа знания 

«удовлетворительны», то уже 

меньше чем через год они стачго-

вятся неудовлетворительными. 

М. ЧУЛАКИ 
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